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Dios no abandona 
a su pueblo por 
más infidelidades 
que pueda haber 
cometido

Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis Primada de México

LA VOZ DEL OBISPO
Por Mons. Héctor M. Pérez Villarreal

C elebramos este 
mes, una vez más, 
el nacimiento de 
Jesús nuestro Sal-

vador. ¿Por qué celebrar año con 
año este mismo acontecimien-
to? No vayan a pensar que el 
motivo es sólo celebrar “el cum-
pleaños” de Jesús; esto sería 
muy superficial. De muchas ma-
neras había Dios amado y mos-
trado su fidelidad al Pueblo de 
Israel, pero llegó el momento en 
el que Dios quiso mostrar su 
amor haciéndose uno de 
nosotros.

Dice el evangelista san Juan: 
“De su plenitud todos hemos re-
cibido gracia en abundancia. 
Porque la Ley fue dada por me-
dio de Moisés; la gracia (amor 
misericordioso) y la verdad (fide-
lidad de Dios a su promesa) nos 
han llegado por Jesús, el Mesías”.

¡Es esta fidelidad divina la que 
colma de gozo nuestro corazón! 
Dios no abandona a su pueblo 
por más infidelidades que pueda 
haber cometido; Dios se com-
promete con su Pueblo al grado 
de hacerse uno con ellos; Dios, 
principio y fin de toda la crea-
ción, se ha hecho creatura para 
traer el consuelo de su amor, la 
ternura de su misericordia, la es-
peranza de su fidelidad. ¡Esta es 
la esperanza que celebramos 
con tanto gozo cada Navidad! 

¿Cómo corresponder a tanto 
amor?

Un Dios fiel a la humanidad 
sólo puede ser correspondido si-
guiendo el mismo camino que 
Él siguió, haciéndonos profunda-
mente cercanos y solidarios con 
quienes Dios pone en nuestro 
camino; haciéndonos prójimo 
del próximo; mirándonos con 
ojos de fe y descubriendo el ros-
tro de Jesús que existe en cada 
ser humano con quien nos topa-
mos. A un Dios fiel al hombre se 
le corresponde amando su 
creación.

Por ello, esta Navidad, no nos 
distraigamos con las luces, las 
compras y las fiestas; les sugiero 
estas tres acciones para vivir 
una Navidad más cristiana: pri-
mero, dense tiempo para estar 
en silencio frente a Dios; en el 
silencio podremos reconocer 
nuestras desviaciones y agrade-
cer la fidelidad de Dios que ha 
caminado con nosotros todo el 
año. Segundo, dense tiempo para 
ayudar a alguien que necesite de 
ustedes; recuerden que el próji-
mo es nuestro camino más se-
guro a Dios. No es de Dios el 
conmover nuestro corazón ante 
un pesebre, y no hacerlo ante el 
Cristo encarnado en nuestro 
prójimo. Tercero, dense tiempo 
para orar y agradecer a Dios su 
fidelidad en familia; en una fami-
lia quiso manifestar Dios su 
amor, y por ello, la familia es el 

¿QUÉ CELEBRAMOS EN LA NAVIDAD?

mejor lugar, para reconocerlo y 
adorarlo.

Esta semana tenemos dos 
fiestas de María, la Inmaculada 
Concepción y la Virgen de Gua-
dalupe; además, tenemos la fies-
ta de San Juan Diego, que por 
cierto, servirá para dar inicio a 
un año jubilar. Aprovechemos 
estas fiestas para dar gloria a 
Dios que sigue manifestando su 
fidelidad a través de su Madre y 
de los santos.w

¡Celebremos la Navidad con 
gozo pues Dios ha sido fiel a su 
Pueblo y con ello nos ha colma-
do de esperanza!
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M éxico es de corazón guadalupano. Así lo demuestran los millones de 
peregrinos que a lo largo del año -particularmente entre el 9 y 12 de 
diciembre- acuden a la Insigne y Nacional Basílica de Guadalupe para 
homenajear a la Virgen Morena; o los devotos que en casa, en la em-

presa, en fábricas, en altares callejeros, en mercados o en las vecindades le celebran 
su fiesta a la Patrona.

En este 2021, estaremos conmemorando los 490 años de las Apariciones de la 
Madre de Dios a san Juan Diego en el Tepeyac, y por segunda ocasión las celebracio-
nes se llevarán a cabo en pandemia. El año pasado, con una emergencia sanitaria más 
grave que la actual, se ejecutó un programa emergente para evitar las concentracio-
nes en el recinto. Los resultados dejaron ver el gran sentido de responsabilidad de los 
devotos guadalupanos.

En esta ocasión las puertas del 
santuario estarán abiertas; sin 
embargo, el llamado es a seguir 
celebrando a la Guadalupana en 
las comunidades de origen, o 
acudir en pequeños grupos, con 
las medidas de sanidad ya cono-
cidas por todos. El rector de la 
Basílica de Guadalupe, Monseñor 

Salvador Martínez, ha sido muy claro al señalar que en este tiempo de pandemia la 
invitación es a seguirnos cuidando.

Recordemos que, para esta ocasión, las puertas de la Basílica de Guadalupe esta-
rán abiertas, pero la estancia del peregrino en el santuario no podrá ser mayor a 15 
minutos; por ello, las personas que deseen acudir  y permanecer más tiempo lo po-
drán hacer durante todo el mes de diciembre, y no solo el 11 y 12.

Hace un año, la imagen de miles de veladoras iluminando el Atrio de las Américas, 
en representación de los peregrinos, dio la vuelta al mundo, como símbolo del amor a 
la Guadalupana y a la vida, al cuidado de uno mismo y del prójimo.

Para este año, el santuario también ha preparado una serie de iniciativas a fin de 
celebrar a distancia a la Virgen. Una de estas es que los fieles envíen o se tomen una 
foto en un módulo que se encuentra en el atrio, para que durante las celebraciones 
las fotografías ocupen las bancas del recinto. También podrán dejar por escrito sus 
peticiones, mismas que serán puestas a los pies de la Morenita.

Por su parte, las autoridades de gobierno, en particular la Alcaldía Gustavo A. Ma-
dero, también ha implementado un operativo para evitar más contagios. Y entre las 
restricciones que han dado a conocer es que no se podrá pernoctar ni en el atrio ni 
en las inmediaciones; también han sugerido no llevar niños ni adolescentes para agi-
lizar la afluencia, así como contar con el esquema completo de vacunación, pasar por 
los cuadrantes sanitarios fuera del templo y cumplir con el uso de cubrebocas.

Durante esta pandemia, la Iglesia ha sido un claro ejemplo de organización para 
continuar con sus actividades priorizando el cuidado de las personas, y con las medi-
das implementadas para este año en la Basílica, la Iglesia y las autoridades civiles 
quieren motivar a seguir celebrando a la Emperatriz de América evitando concentra-
ciones y contagios, porque en este momento, la mejor manera de homenajear a la 
Virgen de Guadalupe, es valorando la vida.

La mejor manera de homenajear a la 
Virgen de Guadalupe es cuidándonos

“La Iglesia ha sido un claro 
ejemplo de organización 

para continuar con sus 
actividades, priorizando el 

cuidado de las personas”.

EDITORIAL
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10 COSAS 
QUE QUIZAS 
NO SABÍAS 
DE SAN JUAN 
DIEGO
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Por Pbro. Eduardo Chávez

@guadalupecodice 

E l próximo 12 de diciembre se cumplirán 490 
años de las Apariciones de Nuestra Señora de 
Guadalupe en el Cerro del Tepeyac, una de las 
celebraciones religiosas más importantes para 

el pueblo mexicano. 
La Virgen eligió presentarse ante un indio chichimeca de 

nombre Cuauhtlatoatzin, nacido en Cuautitlán, que entonces 
pertenecía al reino de Texcoco.

En esos días de diciembre de 1531, aquel hombre preo-
cupado por su tío enfermo, no podía imaginar que pronto se 
convertiría en instrumento para uno de los más bellos milagros 
que ha presenciado la humanidad: la Madre del Cielo ha 
elegido quedarse con nosotros, grabada en una humilde tilma, 
para decirnos siempre: ‘¿No estoy yo aquí que soy tu 
Madre?’  

San Juan Diego es nuestra 
guía en el caminar hacia la 
Virgen del Tepeyac y de su 
Hijo Jesucristo, verdadero 
Dios por quien se vive.

Poco se sabe de la vida de San Juan Diego Cuauhtlatoatzin, pero 
su figura es fundamental en la Evangelización de América. En esta 
edición, el P. Eduardo Chávez, postulador de la causa de canonización 
de San Juan Diego  y director del Instituto Superior de Estudios Guada-
lupanos, nos presenta 10 cosas que quizás no sabías de este santo.

Si bien no es posible encerrar un 
fenómeno sobrenatural, como son las 
Apariciones de la Virgen María, en la 
historia temporal, sí se puede eviden-
ciar las manifestaciones de un suceso 
semejante; además de la posibilidad de 
conocer a las personas que vivieron ese 
momento, su ser y quehacer, sus cos-
tumbres, sus tradiciones, su educación, 
su relación social, su relación con las 
cosas y con la naturaleza, sus virtudes, 
así como su relación con lo trascenden-
te, etc. 

Todo esto va dejando una clara huella 
y marcando la historia. Y si bien, no es 
posible conocer o medir la fe o el grado 
de conversión en el corazón y el alma 
del ser humano, sí es posible conocer y 
comprobar en la historia varias de sus 
expresiones; además, la vida y virtudes 
de Juan Diego se manifiestan en varios 
documentos históricos como en el lla-
mado Nican Mopohua, escrito cerca de 
1545, por Antonio Valeriano;  el Nican 
Motecpana, escrito cerca de 1590;  o 
los múltiples documentos conjuntados 
en lo que se llamadas Informaciones Ju-
rídicas de 1666  y muchas más fuentes 
históricas en su convergencia.

El Acontecimiento 
Guadalupano 
es histórico 
y trascendente.

1
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TEMA DE PORTADA/
El nombre de 
Juan Diego 
Cuauhtlatoatzin 
es su misión.

La mentalidad 
tolteca de Juan 
Diego.

2
3

Del 9 al 12 de diciembre de 1531 tuvieron lugar las 
Apariciones de Nuestra Señora de Guadalupe ante el 
laico indígena san Juan Diego Cuauhtlatoatzin, nombre 
indígena que significa: ‘Águila que habla’, cosas precio-
sas o divinas, y esto es, prácticamente su misión. 

Él era un macehual indígena, que quiere decir, 
hombre de pueblo, humilde, sencillo y obediente, de la 
etnia indígena de los chichimecas-toltecas, que nació 
en torno al año 1474, en Cuauhtitlán, que en ese tiempo 
pertenecía al reino de Texcoco, por lo que su mentali-
dad era tolteca. 

Uno de los reyes de Texcoco más reconocido fue 
Netzahualcóyotl, el rey sabio y noble, quien había 
llegado a la idea de que existía una suprema divinidad, 
aunque todavía no conocía al Dios verdadero.

Juan Diego participaba de esta mentalidad 
tolteca, y cuando llegaron los primeros fran-
ciscanos, él captó la verdad del Evangelio, al 
verdadero Dios, al que ama, al que entrega la vida 
por amor al ser humano, comprendió al verdade-
rísimo Dios que nos da lo más precioso para Él, 
como lo es su propia Madre, precisamente, desde 
esa cruz, al Dios misericordioso que nos entregó 
su vida por amor a nosotros, que  murió entre-
gando su vida y a los tres días resucitó, el verda-
dero Dios que es la verdadera Pascua Florida que 
nos da la vida eterna. Ciertamente era la plenitud 
de lo que él tanto anhelaba y cuyo Evangelio 
traían los primeros misioneros; así que Juan Diego 
y su familia fueron de los primeros indígenas que 
se convirtieron, y fue bautizado gracias a estos 
primeros misioneros, aproximadamente en 1524;  
así mismo, Juan Diego se casó con María Lucía 
con quien se fue a vivir, junto con su tío anciano, 
Juan Bernardino, a Tulpetlac, lugar que de igual 
forma pertenecía al reino de Texcoco, pero ella 
murió en 1529 y Juan Diego quedó sólo con su 
tío en ese poblado, aunque conservaba su casa 
paterna en Cuautitlán.
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Juan Diego 
se encontró 
en el paraíso.

La Virgen de 
Guadalupe es 
Cristo-céntrica. 

Lo que tanto quería 
y deseaba la Virgen 
María. 

4

5 6

El macehual Juan Diego era un hombre común de cerca de 56 años de edad cuando 
él frecuentaba el catecismo fundado por los franciscanos en la doctrina de Tlatelolco a 
donde iba cada fin de semana y, precisamente, fue el sábado 9 de diciembre de 1531, 
cuando él caminaba de su casa en Tulpetlac al catecismo en Tlatelolco y tenía que 
atravesar por un lado del cerro llamado Tepeyac, un cerro árido, pedregoso, salitro-
so; cuando el humilde indígena de pronto escuchó cantos preciosos, armoniosos y 
dulces que venían de lo alto del cerro, se anunciaba que algo divino tocaba la tierra. 
Nubes blancas hacían que resaltara un maravilloso arcoíris de diversos colores, todo se 
trasformó en los matices de verde, signo de la vida, las esmeraldas, las turquesas y las 
plumas de quetzal, un verdadero paraíso. El indígena se pregunta en dónde se encon-
traba, y se acordó de lo que sus antepasados le habían dicho y se preguntaba: “¿Acaso 
estoy en la tierra de las flores, en la tierra del maíz, de nuestra carne, de nuestro sus-
tento, acaso en la tierra celestial? Hacia allá estaba viendo, arriba del cerrillo, del lado 
de donde sale el sol, de donde procedía el precioso canto celestial.” 

Estando en este arrobamiento, de pronto, cesó 
el canto, y de arriba del cerrillo oyó que una voz 
de mujer, dulce y delicada, le llamaba por su 
nombre: “Juanito, Juan Dieguito”;  el humilde Juan 
Diego subió hasta la cumbre y vio una bellísima 
Doncella que, al mismo tiempo, estaba embara-
zada y que allí lo aguardaba de pie; ante Ella, el 
humilde indígena se postró, y escuchó la voz de 
la dulce y afable Señora del Cielo, en su idioma 
Mexicano, le dijo que ella era  “la perfecta siem-
pre Virgen Santa María, Madre del verdaderísimo 
Dios por quien se vive, el Creador de las perso-
nas, el Dueño de la cercanía y de la inmediación, 
el Dueño del cielo, el Dueño de la tierra.”  Ella nos 
dirige a Jesucristo su Hijo amado.

Inmediatamente después, ella le dijo del gran anhelo que tenía: “Mu-
cho quiero, mucho deseo que aquí me levanten mi casita sagrada, en 
donde lo mostré a Él, lo ensalzaré al ponerlo de manifiesto: lo ofreceré 
a Él que es mi Amor-Persona a las gentes, él que es mi mirada compa-
siva, Él que es mi auxilio, Él que es mi salvación: porque yo en verdad 
soy vuestra madre compasiva, tuya y de todos los hombres que en 
esta tierra estáis en uno, y de las demás variadas estirpes de hombres 
los que me amen, los que a mí clamen, los que me busquen, los que 
confíen en mí, porque ahí escucharé su llanto, su tristeza, para reme-
diar, para curar todas sus diferentes penas, sus miserias, sus dolores.”  
La Virgen María al pedir la construcción de una “casita sagrada” lo que 
pedía era una “nueva civilización del amor de Dios” pues entre los 
indígenas no se podía edificar un pueblo o una civilización sin cons-
truir primero la “casita sagrada” el “templo”, en donde Ella ofrecerá su 
“Amor-Persona”.
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TEMA DE PORTADA/
La necesidad de 
la aprobación del 
obispo de México. 

Juan Diego un hombre humilde, 
obediente, intercesor del obispo 
y del tío anciano. 

7

8

Pero todo esto lo debía aprobar el obispo de 
México, fray Juan de Zumárraga, de manera clara, así 
se lo dijo: “Y para realizar lo que pretende mi compa-
siva mirada misericordiosa, anda al palacio del Obispo 
de México, y le dirás cómo yo te envío, para que le 
descubras cómo mucho deseo que aquí me provea 
de una casa, me erija en el llano mi templo; todo le 
contarás, cuanto has visto y admirado, y lo que has 
oído.”  Así, de esta manera tan sublime, la Señora del 
Cielo envía al laico Juan Diego como su mensajero ante 
la cabeza de la Iglesia en México, el obispo fray Juan de 
Zumárraga. Después de varias dificultades, pudo ha-
blar con el obispo, pero éste no le creyó a la primera, 
así que con tristeza regresó ante la Virgen de Guada-
lupe a quien le dijo que enviara a otra persona, pues él 
no era nadie, que sólo era cola y ala, gente de pueblo; 
pero la Reina del Cielo le respondió con firmeza que 
tenía que ser él, y le suplicaba que fuera su interce-
sor; Juan Diego nuevamente aceptó y cuando volvió a 
encontrarse con el obispo, éste le pide una señal.

Juan Diego ante la Virgen de Guadalupe le pide 
la señal que solicitaba el obispo, María Santísima 
le indicó que regresara al siguiente día para darle 
dicha señal. Pero, al regresar a su casa en Tulpetlac 
encontró gravemente enfermo a su tío anciano, 
Juan Bernardino, todo el lunes pasó buscando a 
alguien que le ayudara, pero no encontró a nadie; 
y fue el tío quien le pidió le trajera a un sacerdote 
para que lo preparara a bien morir, ahora, Juan Die-
go es el mensajero del tío anciano quien representa 
la autoridad y la sabiduría del pueblo; así que corrió 
hacia Tlatelolco para buscar a algún sacerdote, 
y tenía que pasar por el Tepeyac, y a un lado del 
cerro del Tepeyac se acordó de que un día antes 
debería haber estado ahí para llevar la señal que le 
iba a entregar la Virgen para obispo; pero, no podía 
perder tiempo, así que le dio la vuelta al cerro del 

Tepeyac para evitar a la Virgen de Guadalupe, pero 
fue ella quien bajó del cerro y atajó los paso al hu-
milde macehual. El sorprendido indígena le dijo a 
María Santísima que su tío estaba a punto de morir 
y que iba por un sacerdote para que lo preparara a 
bien morir, pero la Virgen de Guadalupe le dijo que 
no tuviera miedo, pues: “¿Acaso no estoy aquí yo, 
que tengo el honor y la alegría se ser tu Madre? ¿No 
estás bajo mi sombra y resguardo? ¿No soy yo la 
fuente de tu alegría? ¿No estás en el hueco de mi 
manto, en el cruce de mis brazos? ¿Tienes necesi-
dad de alguna otra cosa?”  Y la Señora del Cielo le 
aseguró que su tío: “ten por cierto que ya sanó.”  
Efectivamente, en ese preciso momento, María 
Santísima se encontró con el tío Juan Bernardino 
en la casa de Tulpetlac, dándole la salud y, además, 
le reveló su nombre completo: Santa María de Gua-
dalupe; de esto se enteraría más tarde Juan Diego. 
Posteriormente, el tío testificara lo que había visto 
y cómo lo había sanado y le había dado su nombre 
completo: “y que bien así la llamaría, bien así se 
nombraría: LA PERFECTA VIRGEN SANTA MARÍA DE 
GUADALUPE, su Amada Imagen.” 
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Las flores señal 
del inmenso amor 
de Dios.

9
Juan Diego consolado y decidido, le 
suplicó inmediatamente que lo mandara 
a ver al obispo, para llevarle la señal de 
comprobación, para que creyera en su 
mensaje. La Virgen Santísima le mandó 
que subiera a la cumbre del cerrillo, en 
donde antes se habían encontrado; y le 
dijo: “Allí verás que hay variadas flores: 
córtalas, reúnelas, ponlas todas juntas: 
luego baja aquí; tráelas aquí, a mi pre-
sencia.”  Juan Diego inmediatamente su-
bió al cerrillo, no obstante que sabía que 
en aquel lugar no habían flores, ya que 
era un lugar árido y lleno de peñascos, y 
sólo había abrojos, nopales, mezquites y 
espinos; además, estaba haciendo tanto 
frío que helaba; pero cuando llegó a la 
cumbre, quedó admirado ante lo que 
tenía delante de él, un precioso vergel de 
hermosas flores variadas, frescas, llenas 
de rocío y difundiendo un olor suavísimo; 
y comenzó a cortar cuantas flores pudo 
abarcar en el hueco de su tilma. Inme-
diatamente bajó el cerro llevando su 
hermosa carga ante la Señora del Cielo. 
María Santísima tomó en sus manos las 
flores colocándolas nuevamente en el 
hueco de la tilma de Juan Diego, quien 
llevó su preciosa carga al obispo. Juan 
Diego ante la presencia del obispo se 
postró y le entregó la señal de María 
Santísima extendiendo su tilma, cayendo 
en el suelo las preciosas flores; y en ese 
momento la Imagen de la Virgen, Santa 
María de Guadalupe, se plasmó delante 
de los sorprendidos ojos del prelado, 
como se ve el día de hoy, y se conserva 
en su sagrada casa. El obispo desató del 
cuello de Juan Diego la tilma en la que se 
apareció la Reina Celestial y la colocó en 

su oratorio. Juan Diego pasó un día en la 
casa del obispo; y, al día siguiente, éste 
le dijo: “‘Anda, vamos a que muestres 
dónde es la voluntad de la Reina del 
Cielo que le erijan su templo’”.  De una 
manera asombrosa, ya se había difun-
dido la fama del milagro y acudían los 
vecinos de la ciudad a la casa Episcopal 
a venerar la Imagen. Al darse cuenta el 
obispo de la gran cantidad de personas 
que llegaban a ver de cerca la hermosa 
Imagen y a escuchar lo que había acon-
tecido; decidió llevar la Imagen santa 
a la Iglesia mayor y la puso en el Altar, 
donde todos la gozaran; aquí perma-
neció mientras se edificaba la Ermita a 
donde la trasladaron el 26 de diciembre 
de 1531.

5 COSAS

1. HUMILDAD. 
Juan Diego era un indio 
humilde, que no se 
consideraba digno de la 
atención de la Madre del 
Cielo.

2. ENCOMENDARNOS.
 Cuentan que muchas 
personas se acercaban a él 
para que intercediera por 
sus necesidades, porque 
"cuanto pedía y rogaba a la 
Señora del Cielo, todo se lo 
concedía".

3. AGRADECER. 
Juan Diego nunca descuidó 
la oportunidad de narrar 
la manera en que había 
ocurrido el encuentro 
maravilloso con Nuestra 
Señora de Guadalupe, y su 
gratitud  por haber sido su 
mensajero.

4. SER MISIONEROS. 
Era un auténtico misionero. 
Dado el encuentro 
extraordinario que vivió, 
Juan Diego fue llamado 
con diversos nombres que 
marcaron su misión y su 
condición, por ello la gente 
sencilla lo reconoció y lo 
veneró como verdadero 
santo.

5. EJEMPLO DE 
SANTIDAD. 
El 31 de julio de 2002, 
Juan Diego fue canonizado 
como el primer santo de 
raza indígena del suelo 
americano, elegido por la 
Virgen para dar su mensaje. 
La Iglesia lo celebra el 9 de 
diciembre.

que podemos 
aprender 
de San Juan Diego
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Juan Diego pide permiso para que le pudieran hacer 
una chocita al lado de la Ermita de la Virgen de Guada-
lupe y así cuidar la “Casita Sagrada” de Santa María de 
Guadalupe. Juan Diego dejó todo para irse a vivir en ese 
humilde lugar en donde hizo una vida contemplativa, 
donde rezaba, hacía penitencia, ayunos, participaba 
en los sacramentos y, al mismo tiempo, iba y venía por 
varios lados haciendo también la vida activa de procla-
mar su testimonio, de dada una de las palabras de la 
Virgen de Guadalupe y todo lo que aconteció, por ello lo 
llamaban “El Peregrino”, hasta que murió en 1548 y fue 
enterrado en la misma ermita, “Casita Sagrada”, de San-
ta María de Guadalupe.  Desde 1983 se inició el proceso 
para la canonización de Juan Diego, y un primer paso fue 
el 6 de mayo de 1990 cuando se beatificó y el 31 de julio 
de 2002, san Juan Pablo II vino a México para canonizar 
a san Juan Diego, precisamente, en esta “casita sagrada”, 
el Santuario de Santa María de Guadalupe; recordemos 
que en la canonización está implícito el dogma de la 
infalibilidad del Papa, con ello se confirma la veracidad 
del Acontecimiento Guadalupano. Un tesoro para el 
mundo entero.

La vida de un hombre santo 
que ha llegado a los altares.10

TEMA DE PORTADA/

Tú que fuiste elegido por 
Nuestra Señora de Guadalupe
como instrumento para mostrar 

a tu gente y al mundo
que el camino del cristiano 

es de amor, compasión,
comprensión, valores, 

sacrificios, arrepentimiento 
de nuestros pecados, aprecio 

y respeto por la creación 
de Dios, y por encima 
de todo, de humildad 

y obediencia.

Tú, quien ahora sabemos 
que estás en el Reino 

de nuestro Señor
y cerca de nuestra Madre, 

sé nuestro ángel y protégenos,
quédate con nosotros 

mientras luchamos
en esta vida moderna sin saber, 

la mayor parte del tiempo,
dónde fijar nuestras 

prioridades.

Ayúdanos a orar a Dios, 
por medio del Corazón 

de nuestra Señora 
de Guadalupe 

hacia el Corazón de Jesús, 
para obtener los dones

del Espíritu Santo 
y usarlos para el bien 

de la humanidad 
y el bien de nuestra Iglesia.

Amén.

A SAN JUAN 
DIEGO

ORACIÓN 

#HISTORIAS QUE INSPIRAN

¡SUSCRÍBETE! ES GRATIS, CADA MES HISTORIAS
QUE INSPIRAN A UN MUNDO MEJOR

www.revistaencuentros.com.mx
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Vengo de una familia ca-
tólica, de Primera Comu-
nión, Confirmación y 

estaba en un grupo donde hacíamos cam-
pamentos. A los 15 años me enteré de las 
misiones y ahí tomé un rumbo distinto. 

Mi mamá fue maestra de catequesis de 
toda la vida, pero como que me faltaba 
este apostolado. Empiezo en las misiones 
con los Legionarios de Cristo, ¡padrísimo!

Luego me vine a Monterrey y entré a 
un grupo de líderes católicos donde me 
formé bastante, nos daban clases de li- 
derazgo, de etiqueta, historia de México, y 
poco a poco me fui haciendo de más ami-
gos sacerdotes con los retiros”.

La experiencia que más lo marcó fue 
al cumplir dieciocho años. Rorro estaba 

Rorro 
Echávez

planeando cómo festejaría su cumpleaños 
y se puso a analizar qué era lo que le hacía 
falta en el ámbito material. Pensó en una 
fiesta, pero no estaba convencido, hasta 
que reflexionó sobre la idea de trabajar 
más su relación con Dios, fue así como un 
amigo lo invitó a festejar yendo de 
misiones. 

“Me enamoré. Me gustó muchísimo y 
después de esas misiones, decidí seguir 
haciéndolo, tanto, que me hasta me metí 
de organizador”.

EL CANAL PARA CAMBIAR VIDAS
“Estaba en Mérida y fui a dar una confe-
rencia, creo que fue en el 2018. Fue una 
persona al “meet and greet” que me dijo 
que ya no tenía ganas de vivir, pero que 
cuando vio uno de mis videos, le regresó 
la fuerza para vivir; lloró y me abrazó. 

Hay que tener muy claro que uno nada 
más es el medio, o sea, yo no cambio vidas, 
yo soy el canal del que cambia vidas, y el 
que cambia vidas, pues es Dios.

A esta persona se le empezó a dar un 
acompañamiento tanto psicológico como 
espiritual con la asociación Amor Seguro, 
de Lorena Bringas, y al descubrir que es 
amada por Dios, le cambió la vida, 
¡impresionante! 

Ha sido una de las experiencias más 
significativas que he tenido, porque mu-
chas personas se me acercan y sientes 
bonito, pero en este caso fue todo el acom-
pañamiento que se le dio por distintas 
esferas. Eso a mí se me hizo padrísimo. 

Al siguiente año fui a Ethos y la expe-
riencia fue impresionante; el hecho de 
conocer la Teología del Cuerpo, la expe-
riencia, el que te expliquen del amor hu-
mano, del amor divino. Fue algo que sí 
me cambió la vida, y reforzó muchísimo 
mi fe”.

Yo no cambio 
vidas, yo soy 
el canal del que 
cambia vidas: Dios

#HISTORIAS QUE INSPIRAN

¡SUSCRÍBETE! ES GRATIS, CADA MES HISTORIAS
QUE INSPIRAN A UN MUNDO MEJOR

www.revistaencuentros.com.mx

Por  Revista Encuentros

Porrevistaencuentros.com.mx 

A sus 28 años, Rorro ya dio 
una conferencia TEDx, ha 
viajado por todo México y ha 
escrito dos libros.  

Continúa 
LEYENDO ÉSTA Y OTRAS 
ENTREVISTAS EN:

Nacimos para la grandeza. Si ya te das 
cuenta de que puedes ser grande, de 

que naciste para eso, tú tienes que poner los 
medios para poder alcanzarla. Trabajar en tu 
disciplina, trabajar en ti, en las distintas áreas y 
en tu relación con Dios”.

/
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO
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Sinodalidad

N i soy teólogo ni pretendo 
serlo. Soy periodista. Y no 
tengo por qué juzgar los 
hechos que algunas co-

rrientes de la Iglesia, de las que se deno-
minan “conservadoras”, imputan al Papa 
Francisco. Simplemente no estoy de acuer-
do con ellas. A mí me parece que este 
Pontífice (de los dos que han atravesado 
mi vida adulta) es quien está llevando el 
Concilio Vaticano II a sus últimas 
consecuencias.

El Sínodo sobre la sinodalidad que ocu-
rrió hace un par de meses, y la Primera 
Asamblea Eclesial de América Latina y el 
Caribe, que terminó la semana pasada, dan 
idea de algo que señaló el Papa al periodista 
Austen Iverigh en Soñemos juntos: que la 
pandemia nos ha enseñado que nadie pue-
de salvarse solo. Que hay que escuchar, 
acompañar, dialogar con el otro, aunque sea 
totalmente contrario a mis ideas. 

El Cardenal Ouellet lo dijo también en 
la Asamblea Eclesial: la fe cristiana es un 
don, es una inmensa gracia que se recibe 
con gratitud, que ningún acto de caridad 
se pierde, que cada esfuerzo de sinodalidad 
contribuye a construir caminos nuevos de 
participación, comunión y misión, confi-
gurando así de modo concreto el Cuerpo 
de Cristo que es la Iglesia. 

Si no entendemos eso, no entenderemos 
que, como dijo el Papa a Iverigh, “nuestro 
mayor poder no es el respeto que los otros 
nos tienen, sino el servicio que podemos 
ofrecer a los demás”..

Rosario por la unidad 
de toda América Latina

EN LA PLAZA DE SAN PEDRO,  EL PRÓXIMO 12 DE DICIEMBRE 

E l Papa Francisco, quien 
ha dicho que el men-
saje de la Virgen de 
Guadalupe es el men-

saje de la Iglesia y de su Pontificado, 
acogió la propuesta realizada por 
la Pontificia Comisión para América 
Latina (PCAL) de llevar a cabo el 
rezo del Santo Rosario en la Plaza 
de San Pedro, el próximo domingo 
12 de diciembre de 2021, a las 10.00 
de la mañana. Luego, al mediodía, 
se participará en la oración mariana 
del Ángelus con el Santo Padre.

EL SANTO ROSARIO EN UN SIGNO 
DE “UNIDAD EN LA DIFERENCIA”
La convocatoria de la PCAL señaló 
que, “movidos por la fe, el amor y 
la esperanza, como Iglesia expre-
samos nuestro amor a la Madre de 
todos, la Virgen María de Guadalupe, 
en cercanía y fidelidad al sucesor 
de Pedro, el Papa Francisco”. Por 
ello, convocados y reunidos desde 
un sentir latinoamericano, rezare-
mos el Santo Rosario en un signo 
de “unidad en la diferencia”.

De acuerdo con la convocatoria, 
cada decena será entonada por re-
presentantes de distintos pueblos 
y culturas, expresando sus inten-
ciones por toda la Iglesia Católica 
en el mundo, atentos a los clamores 
de los descartados a las periferias 
existenciales, conmovidos por las 
víctimas de las pandemias que pro-
fundizó el Covid-19, ante la mirada 
firme y viva de la Virgen que acoge 
a sus hijos.

JUNTO AL PAPA
El momento de oración, animación 
y canto culminará con una oración 
presidida por el Cardenal Marc Oue-
llet, presidente de la PCAL, “en ar-
moniosa sintonía con todos los 
fieles presentes, disponiéndose a 
participar del rezo del Ángelus con 
el Santo Padre al mediodía”. 

La PCAL invitó a participar en 
esta celebración guadalupana co-
mo Pueblo de Dios, como comu-
nidad latinoamericana y filipina 
presentes en Roma, residentes y 
peregrinos, religiosos y religiosas, 
cardenales y obispos, miembros 
del Cuerpo Diplomático y de la 
Curia Romana y a todos los fieles 
que quieran asistir.

Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 
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Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

TODAVÍA NOS QUEDAN algunos días de este 
2021 pero cada vez escucho más la frase: 
“Ya se acabó el año”. No importa que ape-
nas estemos iniciando diciembre, ya mu-
chos han descartado este mes y aplazan 
sus proyectos hasta mediados de enero.

Fernando Marcos, hombre de deportes 
y comentarista muy experimentado, cuando 
narraba partidos solía mencionar ante una 
remontada que “el último minuto también 

Aún hay tiempo tiene 60 segundos”, frase muy a propósito 
sobre todo en aquellos encuentros en los 
que casi al final un descuido costaba una 
derrota a un equipo demasiado confiado.

Este diciembre, como los anteriores, tam-
bién tiene 31 días, pero muchos lo dan por 
descartado desde mediados de noviembre, 
tal como si nuestra vida no pudiera sufrir 
un cambio en todo este lapso.

Pensemos en todos esos defectos que 
nos gustaría cambiar, en los proyectos que 
nos están esperando o en aquellas activi-
dades que por alguna razón no hemos he-
cho. Este año aun no acaba, pero si nos 

dejamos engañar por esa mentada frase de 
que “ya se nos acabó” estaremos desperdi-
ciando, una vez más, tiempo precioso que 
podría servir para mejorar nuestras vidas.

Dejemos de perder el tiempo como si 
siempre hubiera un mañana, vivamos ple-
namente cada día y no pensemos que siem-
pre habrá una oportunidad más. 
Simplemente, muchos de los que iniciaron 
este 2021 no verán el 2022. Así que no pen-
semos que este año ya ha acabado, sino 
que aprovechemos cada hora y cada minuto 
de él para seguir haciendo lo que nos lleva 
a ser mejores y más felices.

SANTA MISA
DOMINICAL
12:00
HORAS
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

Lucas no era de origen judío, sino de An-
tioquía de Siria; otros piensan que era un 
judío helenístico, compenetrado con la 
cultura griega y que por ello se dirige a 
los gentiles (es decir, a los no judíos, en 
particular de origen griego).

4. ES AUTOR DE DOS LIBROS BÍBLICOS
Escribió uno de los 4 Evangelios. Es uno 
de los dos evangelistas que narra hechos 
de la infancia de Jesús. También escribió 
el libro de Hechos de los Apóstoles, en el 
que cuenta la apasionante historia de la 
primera comunidad cristiana. 

5. DEDICÓ SUS OBRAS A UN TAL TEÓFILO
Ese nombre significa ‘amigo de Dios’, por 
lo que se cree que es un nombre simbó-
lico, mediante el cual quiere dirigirse a 
todos los que aspiramos a ser amigos de 
Dios.

6. ESCRIBIÓ EN GRIEGO
San Jerónimo dijo que entre los evange-
listas, san Lucas era el que mejor escribía 
el griego, con estilo y elegancia, y a la vez 

es sencillo y fácil de leer. Empleaba el 
griego común, el que hablaba toda la 
gente.

7. ERA UN RIGUROSO HISTORIADOR
Él mismo afirmó que escribió sobre lo 
que investigó cuidadosamente: que Jesús 
es Hijo de Dios y Salvador del mundo. En 
incontables casos lo que relató ha sido 
verificado por expertos arqueólogos, an-
tropólogos, historiadores. Pero su interés 
no es dar detalles biográficos de Jesús, 
sino ayudarnos a conocerlo y a encon-
trarnos con Él hoy.

8. SU EVANGELIO ES UNO DE LOS 
LLAMADOS ‘EVANGELIOS SINÓPTICOS’
Los otros dos son el de san Marcos y el 
de san Mateo. Se les denomina así porque 
si los textos de estos Evangelios se aco-
modaran en columnas, a simple golpe de 
vista, en una visión ‘sinóptica’, se verían 
que tienen grandes coincidencias.

9. CONOCIÓ A MARÍA
Muchos estudiosos bíblicos creen que san 
Lucas tuvo contacto con la Virgen María, 
quien le contó lo que él escribió en los 
primeros capítulos de su Evangelio (en lo 
que se conoce como los ‘relatos de la in-
fancia’ de Jesús). Incluso, según una an-
tigua tradición, se dice que san Lucas, que 
además de médico también era pintor, 
pintó el retrato más antiguo que se conoce 
de la Virgen María. 

10. SE LE HA LLAMADO EL EVANGELISTA 
DE LA ALEGRÍA Y DE LA MISERICORDIA
De principio a fin, menciona cómo el gozo 
llena los corazones ante la venida del Sal-
vador. También enfatiza que Dios es infi-
nitamente misericordioso. Su Evangelio 
contiene una de las más conmovedoras 
parábolas que Jesús contó, la del hijo 
pródigo. 

Gracias a san Lucas conocimos la 
Anunciación, la Visitación, el Magníficat, 
el viaje a Belén, el Nacimiento de Jesús, 
el gozoso anuncio de los ángeles a los 
pastores.

Gracias a que san Lucas los anotó, re-
zamos hoy el Gloria, el Ave María, el Mag-
níficat. ¡Hay mucho que agradecer a este 
extraordinario evangelista!

T e lo vas a encontrar los do-
mingos de lo que resta del 
año y en casi todos los del 
año que entra, así que es bue-

no que sepas quién es. Me refiero a san 
Lucas. 

Es que el Primer Domingo de Adviento 
inició un nuevo año o ciclo litúrgico en la 
Iglesia, en el que recordaremos y cele-
braremos hechos fundamentales en la 
vida de Jesús y de María. Empezamos el 
ciclo C, durante el cual se proclamará en 
casi todas las Misas dominicales, el Evan-
gelio de san Lucas. 

Hay 10 cosas que conviene saber sobre 
este gran santo:

1. ERA MÉDICO
Lo dice san Pablo (ver Col 4, 14), y se nota 
en los detalles que menciona. Por ej. al 
narrar la curación de la suegra de Pedro, 
el evangelista san Marcos sólo dice que 
ésta tenía fiebre (ver Mc 1,30), pero san 
Lucas nota que la fiebre era “alta” (Lc 4, 
38). Y a lo largo del Evangelio, se advierte 
su compasión por los pobres, enfermos 
y necesitados.

2. ACOMPAÑÓ A SAN PABLO 
EN SUS VIAJES
En Hechos de los Apóstoles, también es-
crito por san Lucas, narra los viajes y pe-
ripecias que vivió en viajes misioneros 
en los que acompañó a san Pablo. Éste 
dijo de san Lucas que fue el único que lo 
acompañó durante su cautiverio (ver 2Tim 
4, 11).

3. ERA UN CRISTIANO CONVERTIDO
Algunos estudiosos bíblicos creen que san 

San Lucas era 
quien mejor 
escribía el griego, 
con mucho estilo.

10 cosas que debes 
saber sobre san Lucas
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Por P. EDUARDO LOZANO

ES MUY POCO LO QUE conozco de Chipre, 
isla del Mediterráneo visitada apenas por 
el Papa Francisco, y quiero resaltar tres 
cosas como abarcando su pasado remoto, 
su nacimiento a la fe en Cristo (hace casi 
dos mil años), y su historia reciente, no tan 
diversa a lo que ha vivido siempre… POR 
SU UBICACIÓN en el cruce de rutas maríti-
mas, Chipre ha sufrido por siglos el embate 
de pueblos, culturas, imperios, así como 
de náufragos, emigrantes, piratas y turistas; 
¿qué habrá sucedido allá al inicio de todo, 
que a tal isla le tocó ser algo así como 
salero de taquería?… CON TODO RESPETO 
que merece cada chipriota, les podría ex-
plicar la sencillez e importancia de un 
salero en taquerías populares o de alcurnia, 
que sin herramienta tan vapuleada, los 
tacos podrían resultar sosos a pesar de 
que las salsas sean suculentas… NO ME HE 
DADO cuenta de las palabras del Papa a 
los diversos destinatarios chipriotas, pero 
apostaría que las coincidencias entre sus 
hermosos discursos y mis comentarios 
callejeros llegarían casi a la identidad; tam-
bién apostaría que el Papa Francisco ha 
llegado ahí casi como los primeros misio-
neros, entre ellos Pablo, Bernabé y cuántos 
otros más… TAL PARECE QUE la isla fue lo 
que podríamos decir el primer “país” en 
ser gobernado por un cristiano, pues el 
evangelio arraigó fuertemente que también 
sirvió de bastión y catapulta para tantos 
misioneros que con la dispersión esparcían 
la Buena Nueva de Jesús… Y LO QUE SUCEDIÓ 
en aquel siglo primero, parece haberse 
repetido cuando Chipre se constituye como 
nación independiente, pues en 1960 asume 
el cargo de primer presidente nada menos 
que Macarios III, arzobispo ortodoxo en 
funciones desde 1950 hasta su muerte, en 
1977 (el Papa Francisco visito su monu-
mento como parte del protocolo político)… 
DESDE HACE 45 AÑOS, Chipre sufre una 
división geopolítica que ojalá pronto llegara 

a su fin, para que en el concierto de las 
naciones la isla consolidara su vocación 
en la sencillez de su importancia y así diera 
lección a tantos pueblos de la importancia 
de la sencillez (como los saleros de taque-
ría, pues)… DEJEMOS EN PAZ al Papa para 
que continúe y concluya su viaje en Grecia; 
volvamos a asuntillos más espinosos y 
candentes como el sainete que concluirá 
como tragedia, en donde los personajes 
importantes -aunque involuntariamente- 
son varios obispos y presbíteros que tal 
vez sean amonestados y no más… ES UNA 
PENA QUE los personajes secundarios -por 
no decir insignificantes- sean justamente 
los que decidieron seguir adelante en un 
proceso del que ya habían desistido sus 
iniciales promotores, ciertamente por la 
inconsistencia de pruebas y la inutilidad 
de los probables resultados… Y TRAIGO A 
COLACIÓN el tema porque la tal justicia que 
deberían ejercer jueces competentes, sen-
cillamente nos ha dejado afuera a muchos 
otros curas y ministros de culto que tam-
bién pedimos a los respectivos feligreses 
oraciones y plegarias por gobernantes, así 
como por procesos electorales en orden 
y en paz… CUANDO ARGUCIAS de leguleyos 
se enfocan únicamente “en jalar agua pa’su 
molino”, el resultado son comicidades y 
arbitrariedades que ahora vemos y no de-
jaremos de lamentar; y sólo para no sen-
tirme excluido ni discriminado, desde aquí 

exijo que también se me incluya en las 
tales “sentencias condenatorias”, al tiempo 
que prometo hacerles un poco más de caso 
que el resto de los mexicanos sensatos… 
LA IGLESIA ES SANTA no porque deba ser 
ajena a la política o construya catedrales 
que trasciendan siglos y culturas, sino por-
que su Cabeza -Cristo Redentor- es Santo; 
y si la rutina cotidiana se ve sorprendida 
y adornada por tiempos litúrgicos como 
el Adviento o la Navidad, es para recordar 
que los dogmas y misterios tienen la fun-
ción de ser como un acicate histórico… LOS 
HIJOS SANTOS de una Iglesia que también 
es pecadora, tienen la altura solemne de 
Antonio Gaudí o la entregada simpleza de 
Justo Gallego -recién fallecido-, ambos 
cimentaron sendas “catedrales” que dejan 
perplejos a expertos y ufanan a sus paisa-
nos, ambos tildados de locos y cada uno 
actuando en correspondencia a la fe que 
recibieron desde el Bautismo… JUAN CIUDAD 
-portugués- hoy es conocido como San 
Juan de Dios y no lo bajaron de loco; fray 
Félix -pordiosero apodado “gracias-a-Dios”- 
hoy es San Félix de Cantalicio; el sirio Si-
meón de Edesa también es venerado como 
San Simeón el Loco; conclusión: tanto tú 
como yo estamos llamados a ser santos 
hijos de la Iglesia pecadora… TENGO LA 
FORTUNA de vivir y aprender entre tantos 
santos que lo mismo se embarran de lodo 
político en tiempos electorales, o se visten 
de gloria cambiando pañales de ancianos, 
o que se ganan la eternidad perdiendo su 
tiempo al visitar reos irredentos, o que 
pavimentan su camino al cielo cuando 
barren con denuedo las pinchurrientas y 
bacheadas calles de esta metrópoli; hay 
que dedicarse a hacer el bien y no a llenar 
plazas de acarreados como si de llenar el 
infierno se tratara… 

La Iglesia es santa no porque deba ser 
ajena a la política o construya catedrales, 
sino por su fundador: Jesucristo.

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL
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“Nuestra fe no se remite a ciertos mitos 
fundacionales, sino a acontecimientos, 
a realidades ocurridas históricamente”.

COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

El valor del tiempo

E n el Adviento convergen to-
dos los tiempos: el pasado 
en la memoria, el futuro en 
la esperanza y el presente en 

su contundencia. Su objeto es siempre 
Jesucristo: esperado como Mesías por el 
pueblo de Israel, anunciado inmediata-
mente antes de su aparición por el pre-
cursor, y reconocido como tal por sus 
discípulos; recordado por la Iglesia en su 
encarnación y su nacimiento; esperado 
por la Iglesia como juez de vivos y 
muertos.

El valor espiritual del tiempo resulta 
evidente en el texto evangélico, que ubica 
con precisión el inicio de la predicación 
de Juan Bautista, para señalar la inminente 
presencia del salvador. Cada tiempo puede 
delinearse en referencia a los personajes 
notables. Lucas menciona a las autorida-
des romanas (Tiberio como César, Poncio 
Pilato como procurador en Judea), a las 
autoridades judías en lo político (los te-
trarcas) y en lo religioso (Anás y Caifás 

como sumos sacerdotes). El sentido de 
estas menciones se repite en el Credo, 
cuando recordamos que fue bajo Poncio 
Pilato precisamente que Jesús fue cruci-
ficado. Se trata de identificar que nuestra 
fe no se remite a ciertos mitos fundacio-
nales, sino a acontecimientos, a realidades 
ocurridas históricamente.

Pero, además, la fe nos muestra que la 
historia no es un devenir sin rumbo, de-
sarrollado caóticamente desde las incon-
trolables decisiones humanas. Recordando 
la importancia de nuestras acciones, se 
nos enseña que, sustentándolas, existe 

una disposición más profunda, que co-
rresponde sólo a Dios, dirigiendo el acon-
tecer en última instancia conforme a su 
designio. Nada escapa a la providencia de 
Dios, y Él sapientísima y misteriosamente 
va tejiendo la salvación en medio de la 
historia. Por eso el evangelista puede ras-
trear las profecías veterotestamentarias 
en la predicación del Bautista, como su 
cumplimiento.

Como ejercicio, el Adviento a la vez nos 
permite valorar la relevancia salvífica de 
nuestras propias circunstancias históricas, 
y nos pone positivamente en camino para 
seguir participando en la obra divina. El 
contenido de nuestra fe sigue siendo Je-
sucristo, el Señor, cuya cercanía y ejemplo 
sigue impregnando de valor divino nuestro 
tiempo, convirtiéndonos, además, en se-
guidores y testigos suyos, artífices de 
nuestro propio acontecer. En Él se en-
cuentra la raíz de nuestra alegría, que 
persevera contra toda dificultad, y la cer-
teza de que vale la pena comprometernos 
en nuestro propio tiempo a vivir conforme 
a su enseñanza.

COMENTARIO

Por JULIÁN ARTURO LÓPEZ AMOZURRUTIA

@desdelafemx 

Del santo Evangelio según san  Lucas   (Lc 3,1-6)

En  el año decimoquinto del 
imperio del emperador Ti-
berio, siendo Poncio Pilato 
gobernador de Judea, y He-
rodes tetrarca de Galilea, y 

su hermano Felipe tretarca de Iturea y 
Traconítide, y Lisanio ttetrarca de Abi-
lene, bajo el sumo sacerdocio de Anás y 
Caifás, vino la palabra de Dios sobre Juan, 
hijo de Zacarías, en el desierto. Y recorrió 

toda la comarca del Jordán, predicando un 
bautismo de conversión para perdón de 
los pecados, como está escrito en el libro 
de los oráculos del profeta Isaías: “Voz del 
que grita en el desierto: ‘preparad el cami-
no del Señor, allanad sus senderos; los va-
lles serán rellenados, los montes y colinas 
serán rebajador; lo torcido será endereza-
do, lo escabroso será camino llano. Y toda 
carne verá la salvación de Dios”. 
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L La predicación que realizó san 
Juan Bautista como precursor 
de Jesús, el Mesías, se realizó 
a orillas del río Jordán. 

En ese lugar está la ciudad de Jericó, pero 
nunca se menciona que haya predicado ahí.  
Por lo tanto, es posible que el Bautista usara 
lugares no habitados junto al Jordán como 
un símbolo que lo identificara con la profecía 
de Isaías (40,3-5) que él aplicó a sí mismo 
para definirse y para definir su ministerio. 

El desierto en la mentalidad hebrea tiene 
un simbolismo fuerte ya que ahí se realizó 
la travesía entre la tierra de esclavitud 
Egipto y la tierra prometida por Dios.

Según nos narra el libro de Números 
(Nm 13,1-14,38), el plan original de Dios era 
que el pueblo pasara rápidamente por el 
desierto, sin embargo, ante la desconfianza 
de la gente para poder conquistar la tierra 
de Canaan, Dios los castigó haciéndolos 
permanecer por cuarenta años.  En tiempos 
del profeta Oseas, Dios aprovechó esta 

simbología del desierto para hacer que su 
pueblo se convirtiera y le brindara toda su 
confianza, ya que se había dedicado a la 
idolatría para lograr buenas cosechas. En-
tonces, el Señor le hizo ver que aquel que 
lo había alimentado en el desierto, que con 
mayor razón sería capaz de dar abundancia 
a su pueblo en una tierra fértil (Os 2,4-3,5). 
Es precisamente con este profeta donde Dios 
le dice a su pueblo que lo llevará al desierto 
para volverlo a seducir. 

El signo del desierto coincide con la te-
mática de predicación de san Juan Bautista 
ya que él predicaba la conversión de las 
personas como preparación para la llegada 
del Mesías. 

Ciertamente la predicación en los po-
blados es mejor, por ello Jesús, Nuestro 
Señor, inició su predicación en las sinago-
gas y las plazas de las ciudades de Galilea. 
Cuando ya era mucha gente la que lo se-
guía, entonces se fue también a lugares 
desérticos.

 

Es posible que el Bautista usara 
lugares no habitados junto al 
Jordán como un símbolo. 

¿Qué singifica predicar en el desierto?

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 
App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 
final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 
de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
5 de diciembre de 2021

DOMINGO II DE 
ADVIENTO

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA
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@desdelafemx

Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

LETRAS MINÚSCULAS

E stos días he leído un libro 
bello, estrujante e inolvida-
ble. Se titula Por qué me 
gustan las azaleas, de Josefa 

María Imma Mack, una religiosa alemana 
que en sus años de su juventud, cuando 
era postulante y Europa se hallaba en plena 
guerra, llevaba comida y noticias, de con-
trabando, a los prisioneros de Dachau. 

¿Cómo hacía esta jovencita –en aquel 
tiempo lo era- para entrar en aquel infierno 
y salir viva? Ni ella misma lo sabe, pero lo 
hizo, y no una, sino muchas veces (a través 
de los viveros, que eran como los confines 
del campo y cuyo vigilante se había hecho 
su amigo). Allí vio de cerca Josefa la mirada 
de los prisioneros, sus ojos de huérfanos; 
allí descubrió que no sólo los judíos eran 
odiados, sino también los cristianos, y en 
medida no menor que aquéllos. 

Un prisionero, una vez, le habló de este 
odio. “Me habló –cuenta- de la vida en el 
campo de concentración, del hambre y de 
los castigos, de la miseria y de la muerte, 
pero principalmente del odio que había 
contra los sacerdotes y la religión. Me pa-
recía increíble que en Alemania pudiese 
pasar una cosa así… Lo que ocurre en Da-
chau es como en la primitiva Iglesia: es 
una persecución de cristianos”.

En el campo había no sólo rabinos, sino 
también diáconos, sacerdotes, religiosos y 
obispos. “Un día –cuenta Josefa- conocí al 
padre Stanislaw, capuchino polaco de unos 
treinta años. A partir de entonces jugó un 
papel importante en la recepción de los 
alimentos que yo llevaba… Cada semana 
me cargaban más. Todos los comestibles 
de los que las Hermanas se podían privar, 
se destinaban a los reclusos y éstos los 
recibían con enorme gratitud… Le pregunté 
al padre Stanislaw por qué había en el 
campo de concentración de Dachau tantos 

sacerdotes, precisamente polacos. Me dijo 
que la razón era que los nacionalsocialistas 
querían arrancar de raíz la intelectualidad 
polaca. Esto fue para mí una nueva expe-
riencia que me conmovió mucho”.

“Por aquella época me pidió también 
que, si era posible, le llevase cada semana 
unas 700 hostias para los sacerdotes po-
lacos, para que durante su trabajo pudiesen 
celebrar la Misa secretamente conforme a 
un rito muy simplificado que les había sido 
permitido por Roma”.

¿Cómo había sido posible que una mu-
chacha inexperta como Josefa burlase 
tantas veces la vigilancia nazi? Pues bien, 
lo hizo, y en cierta ocasión hasta le fue 
confiada una misión de enorme impor-
tancia. Resulta que por aquellos días (era 
el invierno de 1944) había en el campo un 
diácono llamado Karl Leisner, y estaba tan 
enfermo que nadie esperaba que pudiese 
vivir mucho tiempo. Ahora bien, en el mis-
mo barracón estaba recluido también un 
obispo francés que bien podía, si quisiese, 
conferirle la ordenación sacerdotal. Sin 
embargo, no sólo se trataba de querer: 
también eran necesarias algunas cosas, 
como los aceites sagrados, los libros litúr-
gicos, etcétera. ¿Podía hablar Josefa con el 
cardenal Michael Faulhaber –uno de los 
más fuertes oponentes del nazismo y obis-
po de Múnich, región a la que pertenecía 
el campo de Dachau- para que diese per-
miso de celebrar la ordenación? 

Era claro que Josefa podía hacerlo, y lo 
hizo a toda velocidad; se montó a su bici-
cleta y fue en busca del cardenal para ex-
ponerle el asunto.  

“El cardenal me saludó amistosamente 
y me preguntó mi nombre. Quiso saber 
cómo había podido yo llegar al campo. Me 
hizo hablar detenidamente y, de vez en 
cuando, me hacía preguntas para conocer 

Ordenación en Dachau

con exactitud lo que había visto allí. La 
conversación duró aproximadamente una 
hora. Finalmente, me dijo que esperase 
un rato y se fue con su secretario. Al cabo 
de aproximadamente media hora volvieron 
los dos. El cardenal me entregó la carta 
con el permiso para la ordenación sacer-
dotal. El secretario me trajo los santos 
óleos, los rituales necesarios y una estola. 
El cardenal me advirtió con gran seriedad 
que debía guardar estricto silencio sobre 
este asunto. Me encargó que después de 
la ordenación trajese una confirmación 
escrita fidedigna y entregase en palacio 
los objetos que me acababa de dar…

“Esa misma semana, el día convenido, 
llevé a Dachau la carta decisiva y los ob-
jetos necesarios para la ordenación sacer-
dotal… Ésta tendría lugar el 17 de diciembre, 
el domingo Gaudete. El día siguiente de 
Navidad, el día de San Esteban, celebró su 
primera Misa Karl Leisner, en una barraca 
del campo de concentración”.

Una inteligencia utilitaria podría pre-
guntarse: ¿y para qué conferir la ordenación 
sacerdotal a un hombre que estaba ya para 
morirse? Pero la respuesta es: porque sí. 
No hay otra respuesta. El sacerdocio, como 
la vida, vale por sí mismo, independiente-
mente de que el hombre pueda aún mo-
verse, o ya no. ¿Sólo una Misa diría Karl 
Lesiner en toda su vida? Pues bien, con 
ésa era más que suficiente.

Y al leer este pasaje no únicamente 
pienso en mí mismo, que recibí esta misma 
ordenación sacerdotal en condiciones mu-
cho más favorables –nada menos que en 
una catedral y con las puertas abiertas-, 
sino también en mis lectores, para que no 
se angustien nunca con esta pregunta ma-
lévola: “¿Para qué?”. En efecto, hay quienes 
dicen: “¿Para qué nací, si todo me ha salido 
mal? ¿Para qué, si no he hecho nada que 
valga la pena?”. Es posible que nuestra vida, 
hasta el día de hoy, haya sido a nuestros 
ojos un fracaso. Pero, ¿lo será para Dios? 
Él sabe para qué nació cada uno, pero 
guarda silencio. Tal vez mis lectores hayan 
nacido porque Dios ha querido oír su voz. 
Tal vez la voz de mis lectores sea suficiente 
para Dios, que ha de sonar en sus oídos 
como una música bella. Después de todo, 
esto que digo, conforme pasan los años, 
no me parece ya nada absurdo. 

OPINIÓN/
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FARAH ES UNA NIÑA cristiana de 12 años 
que vive en Pakistán. Hace poco logró re-
unirse nuevamente con su familia tras vivir 
un infierno.

Era el 25 de junio de 2020 cuando es-
taba con su abuelo, tres hermanos y dos 
hermanas en su casa. Alguien llamó a la 
puerta, y cuando abrieron, varios hombres 
irrumpieron y se la llevaron.  

A la familia le dijeron que ya estaba 
casada con un hombre y que se había 
convertido al islam. Su padre denunció el 
secuestro, pero se negaron a escucharlo. 
Las autoridades tardaron tres meses para 
iniciar la investigación, que concluyó con 
el hallazgo de la pequeña en la casa del 
supuesto esposo.

Durante ese tiempo, la niña fue tratada 
como esclava; la violaron y la sometieron 
a torturas físicas. La propia Farah dijo que 
la encadenaron, que rezaba todas las no-
ches: ‘Dios, por favor, ayúdame”.

Farah fue internada en un refugio para 
mujeres, mientras que el tribunal evaluaba 
la validez del matrimonio, pues su supuesto 

marido alegó que, cuando la sacó su casa, 
tenía más de 16 años, edad legal para con-
traer matrimonio. Entones se ordenó una 
investigación médica para determinar la 
edad de la menor.  

Finalmente, el 16 de febrero de 2021 el 
tribunal falló que el matrimonio era ilegal, 
pues el juez citó pruebas contundentes 
que su edad y demostró que el vínculo no 
se había registrado correctamente.

Hoy Farah se encuentra con su familia, 
pero ha vivido el horror que miles de niñas 
y mujeres cristianas enfrentan por el sim-
ple hecho de ser cristianas.

Pakistán: Cristiana 
secuestrada por fin 
regresa a casa

Por  Fundación Pontificia Ayuda 
a la Iglesia Necesitada (ACN)

@ACNMex 

MUNDO/EN 
ALIANZA CON 

Un matrimonio inglés que se dedi-
ca a la caza de tesoros descubrió por 
accidente una Biblia en miniatura de 
finales de la Edad Media hecha de 
oro. Se cree que el artículo podría 
haber pertenecido a la propia Reina. 

De acuerdo con Aleteia, el matri-
monio pidió permiso al dueño de una 

propiedad cerca a la ciudad de York, 
al norte de Inglaterra, para rastrear 
objetos con su detector de metales. 

Al escuchar la señal del detector, el 
hombre pensó que había encontrado 
un llavero de una tienda de regalos, 
pero después, al limpiar el objeto, la 
mujer se dio cuenta de su gran valor.

La historia de Antonio dio la vuelta al mundo. 
El piloto brasileño cruzaba con su avioneta 
una zona recóndita del Amazonas cuando ésta 
empezó a fallar y se estrelló. El hombre de 36 
años salí ileso del accidente, pero tuvieron que 
pasar 36 días antes de ser rescatado. 

Religión en Libertad reporta que antes de 
eso, Antonio estaba enojado con Dios por la 
muerte de su padre; sin embargo, lo que vivió 
esos días le provocó una fuerte conversión, 
pues Dios fue su único sustento en medio de 
todo tipo de depredadores y de la necesidad 
de conseguir alimento para sobrevivir.

BREVES
DEL MUNDO
Cazadores de tesoros hallan Biblia de oro

Se reencontró con Dios en
medio de fieras del Amazonas

Escanea          
EL CÓDIGO QR PARA 
CONOCER MÁS DE LA 
IGLESIA NECESITADA

Brasil

Inglaterra
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EL 35 VIAJE APOSTÓLICO del Papa Francisco 
inició el pasado 2 de diciembre con un 
cálido encuentro con el pueblo de Chipre, 
un país golpeado políticamente.

Tras el recibimiento en el aeropuerto 
de Larnaca, el Santo Padre viajó hasta 
Nicosia, la capital de ese país, para reunirse 
en la catedral maronita de Nuestra Señora 
de las Gracias con la comunidad católica, 
a la cual pidió actuar con paciencia y ser 
testigos del Evangelio en ese país herido 
por su historia.

El Papa aseguró que en Chipre cami-
nará “como peregrino tras las huellas” del 

Inicia su viaje a 
Chipre y Grecia

Por Redacción DLF

@desdelafemx  

El Papa ante autoridades de Chipre. 

E sta semana, el Papa Francisco 
quiso continuar su ciclo de 
catequesis sobre la figura de 
san José, cuyo años jubilar 

está celebrando la Iglesia católica, dirigien-
do en especial un mensaje a los novios y 
a los recién casados, en el que habló sobre 
el paso neceario del enamoramiento al 
amor maduro.

 “El enamoramiento –dijo el Santo Padre  
en la Audiencia General del pasado miér-
coles- está marcado por un cierto encanto, 
que nos hace vivir inmersos en un imagi-
nario que a menudo no corresponde con 
la realidad de los hechos. 

En su Audiencia General, el 
Papa Francisco propuso a los 
novios una bella oración para 
seguir el ejemplo de San José.

Oración del Papa 
por los novios

Por Redacción DLF 

@desdelafemx  

Sin embargo, continuó, es precisamente 
cuando el enamoramiento, con sus expec-
tativas, parece terminar, cuando suele llegar 
el amor verdadero”.

Amar, agregó el Papa Francisco, no es 
pretender que la vida del otro corresponda 
con nuestra imaginación, sino elegir en 
plena libertad tomar la responsabilidad de 
la vida tal como se nos ofrece. “Es por esto 
por lo que san José nos da una lección 
importante: elige a María “con los ojos 
abiertos”.

El Papa Francisco en Audiencia General. 

Por los novios

El Santo Padre propuso a los novios 
esta oración para pedir la interce-
sión de San José, y para seguir su 
ejemplo: 

San José, tú que has amado 
a María con libertad, 

Y has elegido renunciar 
a tu imaginario 
para hacer espacio a la realidad, 
ayuda a cada uno de nosotros 
a dejarnos sorprender por Dios 

Y a acoger la vida no 
como un imprevisto 
del que defendernos, 
sino como un misterio 
que esconde el secreto 
de la verdadera alegría. 

Obtén para todos 
los novios cristianos 
la alegría y la radicalidad, 
pero conservando siempre 
la conciencia 
de que solo la misericordia y 
el perdón hacen posible el amor. 

Amén.

ORACIÓN

gran apóstol Bernabé, “hijo de este pueblo, 
discípulo enamorado de Jesús, intrépido 
anunciador del Evangelio que, pasando por 
las nacientes comunidades cristianas, veía 
cómo actuaba la gracia de Dios y se ale-
graba de ello”.

Antes del cierre de esta edición, el Papa 
aún no visitaba Grecia. El objetivo de este 
viaje es confimar en la fe y confortar a las 
comunidades locales en estas tierras la-
bradas en los orígenes del cristianismo por 
los apóstoles Bernabé y Pablo, y a las que 
en su momento también llegaron como 
peregrinos sus antecesores, los papas Juan 
Pablo II y Benedicto XVI. 

El viaje apostólico en esos países me-
diterráneos concluirá este lunes 6 de 
diciembre, 

VOZ DEL PAPA/
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El Papa a los participantes en una conferencia internacional

La plaga del trabajo infantil
es una lesión de la dignidad humana

Una plaga que roba a los niños su futuro y atenta contra
la dignidad de seres humanos. Es la denuncia contra el
trabajo infantil que el Papa Francisco hizo la mañana
del 19 de noviembre, recibiendo en audiencia en la Sala
del Consistorio a los participantes de la conferencia in-
ternacional, promovida por la Comisión vaticana Co-
vid-19 del Dicasterio para el servicio del desarrollo hu-
mano integral, con la colaboración de la Misión perma-
nente de la Santa Sede ante la FAO, que se celebró esa
tarde. El tema del encuentro «Erradicar el trabajo in-
fantil, construir un futuro mejor». Publicamos a conti-
nuación el discurso del Pontífice.

¡Eminencia, ilustres señores
y señoras, queridos hermanos
y hermanas!
Tengo el placer de dirigir la bienvenida a to-
dos vosotros aquí reunidos, procedentes de
distintas partes del mundo, a pesar de las difi-
cultades causadas por la pandemia, para par-
ticipar en la conferencia internacional “Erra -
dicar el trabajo infantil, construir un futuro
mejor”, que se celebrará esta tarde en el Dicas-
terio para el Servicio del Desarrollo Humano
Integral.
La plaga de la explotación laboral de los ni-
ños, sobre la cual hoy os encontráis para refle-
xionar juntos, es de particular importancia
para el presente y el futuro de nuestra huma-
nidad. El modo en el que nos relacionamos
con los niños, la medida con la que respeta-
mos su innata dignidad humana y sus dere-
chos fundamentales, expresan qué tipo de
adultos somos y queremos ser y qué tipo de
sociedad queremos construir.
Deja desconcertados y turbados el hecho de
que, en las economías contemporáneas, cuyas
actividades productivas usan las innovaciones
tecnológicas, tanto que se habla de “cuarta re-
volución industrial”, persista en todas las par-
tes del mundo el empleo de niños en activida-
des laborales. Esto pone en riesgo su salud, su
bienestar psico-físico y les priva del derecho a

la educación y a vivir la infancia con alegría y
serenidad. La pandemia ha agravado la situa-
ción ulteriormente.
El trabajo infantil no hay que confundirlo con
las pequeñas labores domésticas que los ni-
ños, en su tiempo libre y en base a su edad,
pueden desarrollar en el ámbito de la vida fa-
miliar, para ayudar a padres, hermanos, abue-
los y otros miembros de la comunidad. Estas
actividades son generalmente favorables a su
desarrollo, porque consienten poner a prueba
las propias capacidades y crecer en conciencia
y responsabilidad. ¡El trabajo infantil es otra
cosa! Es explotación de los niños en los proce-
sos productivos de la economía globalizada
en ventaja de los beneficios y de las ganancias
de otros. Es negación del derecho de los niños
a la salud, a la educación, a un crecimiento ar-
monioso, que comprenda también la posibili-
dad de jugar y soñar. Esto es trágico. Un niño
que no puede soñar, que no puede jugar, no
puede crecer. Es robar el futuro a los niños y
por tanto a la humanidad misma. Es lesión de
la dignidad humana.
La pobreza extrema, la falta de trabajo y la
consecuente desesperación en las familias son
los factores que mayormente exponen a los ni-
ños a la explotación laboral. Si queremos
erradicar la plaga del trabajo infantil, debe-
mos trabajar juntos para erradicar la pobreza,
para corregir las distorsiones del sistema eco-
nómico vigente, que centra la riqueza en las

manos de pocos. Debemos ani-
mar a los Estados y a los actores
del mundo empresarial a crear
oportunidades de trabajo digno
con salarios justos, que consientan
satisfacer las necesidades de las fa-
milias sin que los hijos sean obli-
gados a trabajar. Debemos unir
nuestros esfuerzos para favorecer
en todos los países una educación
de calidad, gratuita para todos, así

como un sistema sanitario que sea accesible a
todos indistintamente. Todos los actores so-
ciales son llamados a combatir el trabajo in-
fantil y las causas que lo determinan. La parti-
cipación en esta conferencia de representantes
de las organizaciones internacionales, de la
sociedad civil, del mundo empresarial y de la
Iglesia es un signo de gran esperanza.
Exhorto al Dicasterio para el Servicio del De-
sarrollo Humano Integral, a quien compete
también la promoción del desarrollo de los ni-
ños, a seguir en esta obra de estímulo, facilita-
ción y coordinación de las iniciativas y los es-
fuerzos ya en marcha a todos los niveles en la
lucha contra el trabajo infantil.
Y a vosotros, relatores y participantes en este
encuentro, expreso mi reconocimiento: gra-
cias porque ponéis en común vuestras compe-
tencias y vuestro compromiso por esta causa
que es una verdadera cuestión de civilización.
Os animo a ir adelante en este camino, sin de-
sanimaros por las inevitables dificultades, pe-
ro ampliando cada vez más la red de las perso-
nas y de las organizaciones involucradas. Ten-
gamos siempre presente las palabras de Jesús
en el Evangelio: «Cuanto hicisteis a unos de
estos hermanos míos más pequeños, a mí me
lo hicisteis» (Mt 25,40).
Os encomiendo a vosotros, a vuestras familias
y vuestro trabajo a la materna intercesión de
María Santísima, y de corazón os bendigo.
Gracias.

L’OSSERVATORE ROMANOdomingo 5 de diciembre de 2021 página 3

El árbol de Navidad llega a la Plaza de San Pedro

Desde el corazón de los Dolomitas de Trentino

A la Asamblea eclesial de América Latina y del Caribe celebrada en Ciudad de México

Evitar que las diferencias se transformen
en divisiones y polarizaciones

Llegó al Vaticano en la noche del lunes 22 al
martes 23 de noviembre, y fue erigido por la
mañana por el Servicio de Jardines y Medio
Ambiente de la Dirección de Infraestructuras y
Servicios de la Gobernación del Estado de la
Ciudad del Vaticano. Se trata del majestuoso
abeto (Picea abies) de unos 28 metros, que se
iluminará y decorará junto al belén de la plaza
de San Pedro. Tiene un diámetro de 70 centí-
metros en el suelo, pesa 8 toneladas y tiene 113
años. Procede de Andalo, a través del Grupo
Territorial Trentino de Gestión Forestal Soste-
nible certificado por el Pefc. El árbol fue elegi-
do porque tenía algunos problemas que com-
prometían su integridad, y su tala permitirá que

un joven árbol adyacente de 8 años se expanda
y desarrolle. En lugar del abeto centenario se
plantarán 42 ejemplares de la misma especie.
La ceremonia de encendido tendrá lugar el vier-
nes 10 de diciembre a las 17.00 horas, en cumpli-
miento de la normativa sanitaria para la conten-
ción de la pandemia, y estará presidida por el
arzobispo Fernando Vérgez Alzaga, en presen-
cia de la hermana Raffaella Petrini, presidente y
secretaria general de la Gobernación del Esta-
do de la Ciudad del Vaticano, respectivamente.
El árbol y el pesebre permanecerán expuestos
en la Plaza de San Pedro hasta el domingo 9 de
enero de 2022, fiesta del Bautismo del Señor,
con la que concluye el tiempo de Navidad.

«En una Asamblea el intercambio facilita “escu-
char” la voz de Dios hasta escuchar con Él el cla-
mor del pueblo». Lo escribió el Papa Francisco en el
mensaje dirigido a los participantes de la Asamblea
eclesial de América Latina y del Caribe, invitándo-
les a encontrar recorridos para evitar «que las di-
ferencias se conviertan en divisiones y polarizacio-
nes». El encuentro inició el domingo pasado y se
concluirá el próximo domingo, 28 de noviembre. Pu-
blicamos a continuación el texto enviado por el Pon-
tífice.

Saludo cordialmente a los participantes en
la Asamblea Eclesial de América Latina y
el Caribe, que se celebra del 21 al 28 de no-
viembre en la Ciudad de México con el de-
seo de impulsar una Iglesia en salida sino-
dal, reavivar el espíritu de la V C o n f e re n c i a
General del Episcopado que, en Aparecida
en 2007, nos convocó a ser discípulos mi-
sioneros, y animar la esperanza, vislum-
brando en el horizonte el Jubileo Guada-
lupano en 2031 y el Jubileo de la Reden-
ción en 2033. Les agradezco su presencia
en esta Asamblea, que es una nueva expre-

sión del rostro latinoamericano y caribeño
de nuestra Iglesia, en sintonía con el pro-
ceso preparatorio de la XVI Asamblea ge-
neral del Sínodo de los Obispos que tiene
como tema «Para una Iglesia sinodal: co-
munión, participación y misión». En base
a estas claves que vertebran y orientan la
sinodalidad —comunión, participación y
misión— quisiera reflexionar brevemente
sobre dos palabras, para que las tengan en
cuenta de modo especial en este camino
que están haciendo juntos. La primera pa-
labra es «escucha». El dinamismo de las
asambleas eclesiales está en el proceso de
escucha, diálogo y discernimiento. En una
Asamblea el intercambio facilita “escu-
char” la voz de Dios hasta escuchar con Él
el clamor del pueblo, y escuchar al pueblo
hasta respirar en él la voluntad a la que
Dios nos llama.

Les pido que procuren escucharse mu-
tuamente y escuchar los clamores de nues-
tros hermanos y hermanas más pobres y ol-
vidados. La segunda palabra es «desbor-
de». El discernimiento comunitario re-

quiere mucha oración y diálogo para po-
der hallar juntos la voluntad de Dios, y
también requiere encontrar caminos supe-
radores que eviten que las diferencias se
conviertan en divisiones y polarizaciones.
En este proceso, pido al Señor que vuestra
Asamblea sea expresión del “desb orde” del
amor creativo de su Espíritu, que nos im-
pulsa a salir sin miedo al encuentro de los
demás, y que anima a la Iglesia para que,
por un proceso de conversión pastoral, sea
cada vez más evangelizadora y misionera.
Queridos hermanos y hermanas, los animo
a vivir estos días acogiendo con gratitud y
alegría este llamado al desborde del Espí-
ritu en el Pueblo fiel de Dios que peregri-
na en América Latina y el Caribe.

Que Jesús los bendiga y la Virgen Santa
los cuide con su protección maternal. Y,
por favor, no se olviden de rezar por mí.
Fr a t e r n a l m e n t e ,

FRANCISCO

Roma, San Juan de Letrán,
15 de octubre de 2021
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En la solemnidad de Cristo Rey el Papa celebra la misa con los jóvenes por la XXXVI JMJ

Soñadores y constructores en medio
de los escombros del mundo

Dos imágenes, tomadas de la Palabra de
Dios que hemos escuchado, nos ayudan a
acercarnos a Jesús Rey del Universo. La
primera, basada en el Apocalipsis de san
Juan y anticipada por el profeta Daniel en
la primera lectura, está descrita con estas
palabras: “Viene entre las nubes” (cf. Ap 1,7;
Dn 7,13). Se refiere a la venida gloriosa de
Jesús como Señor y como el fin de la histo-
ria. La segunda imagen es del Evangelio,
Cristo está ante Pilato y le dice: «Soy rey»
(Jn 18,37). Nos hace bien, queridos jóvenes,
detenernos a contemplar estas imágenes de
Jesús, mientras iniciamos el camino hacia la
Jornada Mundial del 2023 en Lisboa.
Detengámonos entonces en la primera: Je-
sús que viene entre las nubes. Es una ima-
gen que habla de la venida de Cristo en la
gloria al final de los tiempos. Nos hace
comprender que la última palabra sobre
nuestra existencia será de Jesús, no la nues-
tra. Él —dice la Escritura— es Aquel que “ca-
balga sobre las nubes” y manifiesta su po-
der en los cielos (cf. Sal 68,5.34-35), es el Se-

ñor que viene de lo alto y no conoce el oca-
so, es Aquel que permanece frente a lo con-
tingente, es nuestra eterna e inquebrantable
confianza. Es el Señor. Esta profecía de es-
peranza ilumina nuestras noches. Nos dice
que Dios viene, que Dios está presente, que
Dios está obrando, y que dirige la historia
hacia Él, hacia el bien. Viene “entre las nu-
b es” para tranquilizarnos, como diciendo:
“No los dejo solos cuando sus vidas están
envueltas por nubes oscuras. Yo estoy siem-
pre con ustedes. Vengo para iluminar y ha-
cer brillar la calma”.
El profeta Daniel, además, especifica que
vio al Señor que venía entre las nubes, con-
templándolo “en una visión nocturna” (cf.
Dn 7,13), esto quiere decir que Dios viene
durante la noche, entre las nubes a menudo
tenebrosas que se ciernen sobre nuestra vi-
da. Cada uno de nosotros conoce estos mo-
mentos. Es necesario que lo reconozcamos,
que miremos más allá de la noche, que le-
vantemos la mirada para verlo en medio de
la oscuridad.

Queridos jóvenes, ¡profundicen en las vi-
siones nocturnas! ¿Qué significa esto? Ten-
gan ojos luminosos aun en medio de las ti-
nieblas, no dejen de buscar la luz en medio
de las oscuridades que tantas veces lleva-
mos en el corazón y que vemos a nuestro al-
rededor. Elevemos la mirada desde la tierra
hacia lo alto, no para escapar, sino para
vencer la tentación de quedar tumbados en
el piso de nuestros miedos. Este es el peli-
gro, que nuestros miedos nos gobiernen.
No permanezcamos encerrados en nuestros
pensamientos, compadeciéndonos de no-
sotros mismos. Alza la mirada, ¡levántate!
Esta es la invitación, alza la mirada, ¡leván-
tate! Es la invitación que el Señor nos diri-
ge, y de la que quise hacer eco en el Mensa-
je que les dediqué a ustedes jóvenes para
acompañar este año de camino. Es la tarea
más ardua, pero es la fascinante tarea que
les he dado: quedarse de pie mientras pare-
ce que todo se derrumba, ser centinelas que
saben distinguir la luz en las visiones noc-
turnas, ser constructores en medio de los es-
combros —y hay muchos en este mundo de
hoy, muchos—, ser capaces de soñar. Y esta
para mí es la clave: un joven que no es ca-
paz de soñar, pobrecito, ha envejecido an-
tes de tiempo. Ser capaces de soñar, porque
esto hace quien sueña: no se deja absorber
por la noche, sino que enciende una llama,
enciende una luz de esperanza que anuncia
el mañana. Sueñen, estén despiertos y mi-
ren el futuro con valentía.
Quisiera decirles esto: nosotros, todos no-
sotros, les estamos agradecidos cuando us-
tedes sueñan. “Pero, ¿en serio? Los jóvenes
cuando sueñan, a veces hacen lío”. Hagan
lío, porque el ruido que ustedes hacen es
fruto de sus sueños. Esto significa que no
quieren vivir en la noche, cuando hacen de
Jesús el sueño de sus vidas y lo abrazan con
alegría, con un entusiasmo contagioso que
nos hace bien. Gracias, gracias por las veces
que son capaces de seguir soñando con va-
lentía, por las veces que no dejan de creer
en la luz aun en medio de las noches de la

El Papa Francisco presidió —el domingo por la mañana, 21 de noviembre, en la solemnidad de Nuestro Señor
Jesucristo Rey del Universo— la concelebración eucarística con ocasión con ocasión de la 36º Jornada mundial
de la juventud. La misa, en el altar de la Confesión de la basílica vaticana, inició a las 10. Con el Pontífice
concelebraron numerosos cardenales, arzobispos, obispos y sacerdotes: en el momento de la consagración estuvie-
ron en el altar los cardenales Angelo De Donatis, vicario general para la diócesis de Roma, y Kevin Joseph Fa-
rrell, prefecto del Dicasterio para los laicos, la familia y la vida. En la oración de los fieles se reiteró el compro-
miso para que se «reconozca la dignidad de todo hombre y crezca la sensibilidad hacia los débiles y los inde-
fensos» y se recordaron, en particular, los jóvenes y aquellos que se encuentran «en dolorosas situaciones de pe-
cado». Al finalizar la celebración, cuatro jóvenes se acercaron al Papa para entonar juntos la «Salve, Regina»
delante de la imagen de la Madre de Dios colocada junto al altar. A continuación publicamos la homilía de
Fra n c i s c o .
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vida, por las veces que se comprometen con
pasión para hacer nuestro mundo más her-
moso y humano. Gracias por las veces que
cultivan el sueño de la fraternidad, por las
veces que se preocupan de las heridas cau-
sadas a la creación, por las veces que luchan
por la dignidad de los más débiles y difun-
den el espíritu de la solidaridad y el com-
partir. Y, sobre todo, gracias porque en un
mundo que, reducido por el beneficio in-
mediato, tiende a sofocar los grandes idea-
les, ustedes no pierden la capacidad de so-
ñar en este mundo. No vivan dormidos o
anestesiados, no, sueñen estando vivos. Es-
to nos ayuda a nosotros adultos y a la Igle-
sia. Sí, también como Iglesia necesitamos
soñar, ¡necesitamos el entusiasmo y el ardor
de los jóvenes para ser testigos de Dios que
es siempre joven!
Y quisiera decirles otra cosa, muchos de sus
sueños se corresponden con los del Evan-
gelio. La fraternidad, la solidaridad, la jus-
ticia, la paz, son los mismos sueños de Jesús
para la humanidad. No tengan miedo de
abrirse al encuentro con Él, que ama sus
sueños y los ayuda a cumplirlos. El Carde-
nal Martini decía que la Iglesia y la socie-
dad necesitan «soñadores que nos manten-
gan abiertos a las sorpresas del Espíritu
Santo» (cf. Conversaciones nocturnas en Jerusa-
lén. Sobre el riesgo de la fe). Soñadores que nos
mantengan abiertos a las sorpresas del Es-
píritu Santo. ¡Es hermoso! Me gustaría que
ustedes se encuentren entre esos soñado-
re s .
Y ahora vamos a la segunda imagen, a Jesús
que dice a Pilato: “Soy rey”. Impacta su de-
terminación, su valentía, su libertad supre-
ma. Ha sido arrestado, llevado al pretorio,
interrogado por quien puede condenarlo a
muerte. En semejante circunstancia hubie-
ra podido dejar que prevaleciera el derecho
natural a defenderse, quizá buscando “a r re -
glar las cosas”, pactando una solución de
compromiso. En cambio, Jesús no escondió
la propia identidad, no camufló sus inten-
ciones, no se aprovechó de un resquicio que

Pilato le dejaba abierto para salvarlo. No,
no se aprovechó. Con la valentía de la ver-
dad respondió: “Soy rey”. Asumió la res-
ponsabilidad de su vida: he venido para
una misión y llegaré hasta el final para dar
testimonio del Reino del Padre. Dijo: «Pa-
ra esto he nacido y he venido al mundo, pa-
ra dar testimonio de la verdad» (Jn 18,37).
Jesús es así. Vino sin dobleces, para procla-
mar con la vida que su Reino es diferente de
los del mundo, que Dios no reina para au-
mentar su poder y aplastar a los demás, que
no reina con los ejércitos y con la fuerza. Su
Reino es de amor, “yo soy rey”, pero de este
reino de amor, “yo soy rey” de quien da la
propia vida por la salvación de los demás.
Queridos jóvenes, la libertad de Jesús
atrae. Dejemos que vibre dentro de noso-
tros, que nos sacuda, que suscite en noso-
tros la valentía de la verdad. Y nosotros po-
demos preguntarnos: si estuviera aquí, aho-
ra, en el lugar de Pilato, delante de Jesús,
mirándolo a los ojos, ¿de qué me avergon-
zaría? Ante la verdad de Jesús, ante la ver-
dad que es Jesús, ¿cuáles son esas falseda-
des mías que no se sostienen, esas dobleces
mías que a Él no le gustan? Cada uno de
nosotros las tiene. Búsquenlas, búsquenlas.
Todos tenemos estos dobleces, estos com-
promisos, este “arreglar las cosas” para que
la cruz se aleje. Necesitamos ponernos de-
lante de Jesús para reconocer nuestra pro-
pia verdad. Necesitamos adorarlo para ser
interiormente libres, para iluminar nuestra
vida y no dejarnos engañar por las modas
del momento, por los fuegos artificiales del
consumismo que deslumbra y paraliza.
Amigos, no estamos aquí para dejarnos en-
cantar por las sirenas del mundo, sino para
tomar las riendas de la propia vida, para
“gastar la vida”, para vivirla plenamente.
De este modo, en la libertad de Jesús tam-
bién encontramos la valentía de ir contraco-
rriente. Y esta es una palabra que deseo su-
brayar, ir contracorriente, tener el coraje de
ir contracorriente, no contra alguien —que
es la tentación de todos los días—, como ha-

cen los victimistas y los complotistas, que
siempre cargan la culpa sobre los demás;
no, contra la corriente malsana de nuestro
yo egoísta, cerrado y rígido, que tantas ve-
ces busca acuerdos para sobrevivir.

No, no es esto. Ir contracorriente signifi-
ca ir tras las huellas de Jesús. Él nos enseña
a ir contra el mal con la única fuerza mansa
y humilde del bien. Sin atajos, sin falsedad,
sin doblez. Nuestro mundo, herido por
tantos males, no necesita de más pactos am-
biguos, de gente que va de aquí para allá
como las olas del mar —donde los lleva el
viento, donde los lleva el propio interés—,
de quienes están un poco a la derecha y un
poco a la izquierda después de haber olfa-
teado lo que les conviene. Los “equilibris-
tas”.

Un cristiano que actúa así parece ser
más un equilibrista que un cristiano. Los
equilibristas que siempre buscan la forma
de no ensuciarse las manos, para no com-
prometer su vida, para no jugarse en serio.

Por favor, tenga miedo de ser jóvenes
equilibristas. Sean libres, sean auténticos,
sean la conciencia crítica de la sociedad.
¡No tengan miedo de criticar! Necesitamos
de sus críticas. Muchos de ustedes están cri-
ticando, por ejemplo, la contaminación
ambiental. Necesitamos eso, sean libres de
criticar. Tengan pasión por la verdad, para
que con sus sueños puedan decir: mi vida
no es esclava de las lógicas de este mundo,
porque reino con Jesús por la justicia, por
el amor y la paz.

Queridos jóvenes, les deseo que cada
uno de ustedes pueda sentir la alegría de
decir: “También yo soy rey con Jesús”. Soy
rey, soy un signo viviente del amor de Dios,
de su compasión y ternura. Soy un soñador
deslumbrado por la luz del Evangelio y
profundizo con esperanza en las visiones
no cturnas.

Y cuando caigo, encuentro en Jesús la
valentía de luchar y de esperar, el coraje de
volver a soñar. En cualquier edad de la vi-
da.
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El texto ofrecido por el Papa al episcopado italiano

Las bienaventuranzas del obispo

El Papa Francisco se dirigió el lunes por la tarde
al Ergife Palace hotel de Roma para encontrar al
episcopado italiano con ocasión de la 75º asamblea
general extraordinaria de la Cei. A cada uno de
los presentes Francisco regaló una tarjeta con la
representación del Buen Pastor y el texto de las
«Bienaventuranzas del obispo» que publicamos a
continuación.

Bienaventurado el obispo que hace de la
pobreza y del compartir su estilo de vida,
porque con su testimonio está constru-
yendo el reino de los cielos.
Bienaventurado el obispo que no teme
surcar su rostro con lágrimas,
para que en ellas puedan re-
flejarse los dolores de la gen-
te, las fatigas de los presbíte-
ros, encontrando en el abrazo
con quien sufre la consola-
ción de Dios.
Bienaventurado el obispo
que considera su ministerio
un servicio y no un poder,
haciendo de la mansedumbre
su fuerza, dando a todos de-
recho de ciudadanía en el
propio corazón, a habitar la
tierra prometida a los man-
sos.
Bienaventurado el obispo
que no se cierra en los pala-

cios de gobierno, que no se convierte en
un burócrata más atento a las estadísticas
que a los rostros, a los procedimientos
que a las historias, tratando de luchar al
lado del hombre por su sueño de justicia
de Dios porque el Señor, encontrado en
el silencio de la oración cotidiana, será su
alimento.
Bienaventurado el obispo que tiene cora-
zón por la miseria del mundo, que no te-
me mancharse las manos con el barro del
alma humana para encontrar el oro de
Dios, que no se escandaliza del pecado y
de la fragilidad de los demás porque es

consciente de la propia miseria, porque la
mirada del Crucifijo Resucitado será para
él sello de infinito perdón.
Bienaventurado el obispo que aleja la do-
blez del corazón, que evita toda dinámica
ambigua, que sueña el bien también en
medio del mal, porque será capaz de ale-
grarse en el rostro de Dios, encontrando
su reflejo en cada charco de la ciudad de
h o m b re s .
Bienaventurado el obispo que trabaja la
paz, que acompaña los caminos de recon-
ciliación, que siempre en el corazón del
presbítero la semilla de la comunión, que

acompaña una sociedad divi-
dida sobre el sendero de la
reconciliación, que toma de
la mano a cada hombre y ca-
da mujer de buena voluntad
para construir fraternidad:
Dios lo reconocerá como su
hijo.
Bienaventurado el obispo
que por el Evangelio no teme
ir contracorriente, haciendo
su rostro “d u ro ” como el de
Cristo que se dirige a Jerusa-
lén, sin dejarse frenar por las
incomprensiones y los obstá-
culos porque sabe que el Rei-
no de Dios avanza en la con-
tradicción del mundo.
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El Papa Francisco mostró la experiencia de Scholas en la pandemia

El rostro de la pandemia

El Papa Francisco participó en la obra tea-
tral “Los rostros de la pandemia” re a l i z a d a
por jóvenes de la comunidad de Scholas
provenientes de Alemania, Argentina, Bra-
sil, Colombia, Cuba, Chile, Canadá, Dina-
marca, España, Ecuador, Haití, Indonesia,
Italia, Irak, Liberia, India, Guatemala,
Egipto, Ecuador, Japón, Irlanda, Israel,
México, Mozambique, Panamá, Paraguay,
Portugal, Polonia, Reino Unido, Estados
Unidos, República Dominicana, Sudáfrica,
Nigeria, Uruguay, Ruanda, Australia, Emi-
ratos Árabes Unidos, Venezuela, Vietnam,
Kenia, Zimbabue, Ruanda.

El Santo Padre llegó al Pontificio Colle-
gio Internazionale Maria Mater Ecclesiae
(Roma) donde los jóvenes se encuentran
conviviendo.

Allí fue recibido por ellos acompañados
de los fundadores de Scholas, José María
del Corral y Enrique Palmeyro, y el ministro
de educación de Italia, Patrizio Bianchi, en-
tre otras autoridades presentes.

Los jóvenes, de entre 16 y 27 años, tienen
diversas procedencias culturales, socioeco-
nómicas y religiosas.

Entre ellos participan personas refugia-
das, en situación de asilo político, estudian-
tes de prestigiosas universidades y jóvenes
excluidos del sistema educativo.

El miur (Ministero dell’istruzione, de-
ll’università e della ricerca) y Scholas con-
vocaron estudiantes de todo el mundo para
que puedan expresar sus

experiencias educativas vividas durante
la pandemia, así como también los aprendi-
zajes adquiridos en sus diversas escuelas.

Muchos de ellos se veían por primera vez
en persona después de 21 meses de encon-
trarse semanalmente en el aula sin paredes
virtual e internacional que Scholas creó y
mantuvo durante toda la pandemia. En un
contexto de incertidumbre, y con las escue-

las cerradas, Scholas promovió estos espa-
cios donde los jóvenes no solo compartían
sus dolores y preocupaciones sino cómo ca-
da uno estaba sobrellevando el confina-
miento en su país.

Así se fue formando esta comunidad de
jóvenes que hoy se institucionaliza en Ro-
ma. Los estudiantes presentaron una obra
de teatro al Papa Francisco en la cual le mos-
traron el “ro s t ro ” que la pandemia les dejó a
partir de iconos intervenidos artísticamente.
Luego invitaron al Papa Francisco a realizar
su propia intervención artística en el icono.
Otros cincuenta de estos jóvenes comenza-
ron un año de trabajo conjunto como beca-
rios de la Escuela Política Fratelli tutti, lan-
zada desde el Vaticano el pasado 20 de ma-
yo, el programa de formación política y hu-
mana inspirado en la Encíclica homónima.

Esta Escuela busca construir una comu-
nidad internacional de jóvenes políticos de
diversas regiones, culturas y creencias, con
vocación para crear una nueva política ins-
pirada en la búsqueda del Bien Común, ca-
paz de transformar la vida de las personas y
sus entornos.

El Papa Francisco dio
la primera clase de la Es-
cuela Política Fratelli tut-
ti impulsada y guiada por
la propuesta pedagógica
de Scholas Occurrentes y
las competencias técnicas
que aporta la Fundación
Liderar con Sentido Co-
mún. El año académico
combinará sesiones vir-
tuales y presenciales. En
las presenciales, se estu-
diarán diversos casos de
las problemáticas plan-
teadas por los jóvenes de
Mozambique, Argentina,
Haití, Italia y Rumnía.
Esta primera promoción
aprenderá a escuchar los
problemas concretos que
sufren los jóvenes y sus
comunidades para luego
buscar soluciones creati-
vas junto a ellos.
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Monografía de la Cátedra Cardenal Ruffini

“La Libertad religiosa”
RO CÍO LANCHO GARCÍA

La Cátedra Cardenal Ruffini de la Uni-
versidad Pontificia de Salamanca presenta
la monografía titulada “La Libertad reli-
giosa”, editada en el año 2021 y patroci-
nada por la Sociedad de Servicio Social
Misionero. Tradicionalmente, la Cátedra
Cardenal Ruffini organiza varias confe-
rencias, fundamentalmente en Madrid y
Salamanca, en las que se analizan algunos
temas de actualidad eclesial y social. Tal y
como explican desde la organización, este
año, debido a las restricciones impuestas
por la pandemia del Covid-19, han opta-
do por una nueva forma de presencia en
el ámbito intelectual.
La monografía es “el resultado del trabajo
de reflexión de 12 profesores sobre un as-
pecto urgente que, en esta coyuntura, se
ha visto gravemente afectado”. La misión
de la Cátedra es “dar a conocer el legado
del cardenal Ruffini” y “difundir el resul-
tado de la investigación que, en torno a la
Doctrina Social de la Iglesia, desarrolla la
cátedra que lleva su nombre”.
La monografía presenta, por tanto, el ar-
gumento de la libertad religiosa analizado
en distintos aspectos y ámbitos. De este
modo se abordan temas como la promo-
ción de la libertad religiosa, la actividad
del cardenal Ruffini en un proyecto de
acogida más allá de la confesión religiosa,
la libertad religiosa aplicada a la realidad
española, así como la libertad religiosa re-
lacionada con la Unión Europa, el diálo-
go interreligioso, la sociedad digital, la
delimitación jurídico penal del fenómeno
sectario o el derecho a la educación y a la
libertad de enseñanza.
En la introducción a la monografía, Ma-
ría Jesús Domínguez Pachón, de la Socie-
dad de Servicio Social Misionero, recuer-
da que la concepción del hombre en el
cardenal Ernesto Ruffini “tiene como
punto de partida la afirmación de su na-
turaleza social y su posición como centro
del universo”. Asimismo explica que “su
valor y dignidad derivan sobre todo de su
capacidad de búsqueda y de apertura a la
trascendencia; está dotado de infinitas

potencialidades, capaz de libertad y de
autonomía, de hacer elecciones conscien-
tes y creativas, de asumir responsabilida-
des, de hacerse cargo de los otros, de do-
minar las leyes de la naturaleza a través
del conocimiento y de su poder de bús-
queda e investigación. Desde la visión
cristiana esta dignidad se refuerza y en-
cuentra en el evangelio su máxima valora-
ción”.
Por otro lado, asevera Domínguez Pa-
chón, Ernesto Ruffini se encuentra entre
aquellos que, como expresa José Román
Flecha, “fieles a la tradición cristiana
amaron su tiempo y se atrevieron a ima-
ginar la iglesia del futuro”. Además, “su

implicación para que las necesidades de
las clases más pobres obtuvieran respues-
tas acordes con el nuevo concepto de dig-
nidad, constituyen un ejercicio verdadero,
responsable y comprometido de la liber-
tad religiosa”. Finalmente, asegura que
“verdad, justicia y amor son camino de li-
b ertad” y “el nuevo documento orienta al
desarrollo y la construcción de una socie-
dad fraterna, respetuosa, dialogante en la
verdad del amor”.
Por su parte, Paolo Ruffini, prefecto del
Dicasterio para la Comunicación de la
Santa Sede, en el prefacio de la monogra-
fía recuerda que “estamos tan sumergidos
en el presente que a veces somos incapa-
ces de memoria del pasado y de visión de
f u t u ro ”.

Por esto –añade– es necesario alzar la

mirada: para mirar a lo lejos en una pers-
pectiva histórica. Ruffini asegura que “el
principio mismo de la libertad religiosa
nace con Jesucristo, se funda en el man-
damiento de un amor que precisamente
porque es tal se puede solo proponer, pe-
ro nunca imponer”.

Palabra clave en el prefacio es la “p er-
severancia”. “Perseverancia en el construir
las condiciones para que nadie sea perse-
guido o sometido a presiones, limitacio-
nes y violencia de cualquier tipo debido a

su religión”. “Perseverancia en el recono-
cimiento de la libertad como un don de
D ios”. “Perseverancia en la defensa de la
libertad de culto y de la libertad religio-
sa”.
Para concluir, Ruffini subraya que real-
mente la verdad nos hará libres “y esto
nos compromete como cristianos a defen-
der nuestra libertad como la de los otros;
testimoniando a veces contra todo y con-
tra todos la raíz y la verdad de nuestra
fe”.

La misión de la Cátedra
es “dar a conocer el legado
del cardenal Ruffini” y
“difundir el resultado de la
investigación que, en torno
a la Doctrina Social de la
Iglesia, desarrolla la cátedra
que lleva su nombre”


